

# LA IDEA

Sr. D.

## SEMENARIO REPUBLICANO

### DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven públicamente ó no.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.  
Fuera de la capital, id. . . . . 1,50 »  
Número suelto. . . . . 0,10 »  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

## NOTAS DE INVIERNO

El oscuro fantasma se alza y toma, en el espacio, ingentes proporciones de informes contornos, difundiéndose por campiñas y ciudades, hábito de muerte. Es el invierno.

Los aleros de los tejados reflejan los últimos rayos solares, que aún alumbran, pero no calientan la tierra. Allá lejos, muy lejos, el rojo disco toca la cresta del bello anfiteatro de montañas azuladas.

El frío contrae los tejidos, atenaza la carne y la hiere como con miles de sutilísimas agujas impalpables.

Zumba el aire, rozando las paredes á lo largo de las calles, se retuerce en las encrucijadas y pasa por las plazuelas levantando remolinos de polvo que arrastran las hojas amarillentas, que aún pendían de los arbolillos.

Indefinible sentimiento, de algo que agoniza, un no sé qué de naturaleza muerta, desciende sobre el alma y la invade y la sume en honda melancolía, nostalgia de lo infinito.

Y entonces surgen y giran y se desvanecen en lo íntimo del ser, pedazos de paisajes de primavera; resplandores de aurora estival; trozos de vida siempre alegre, siempre sonriente, siempre viva; fugas de besos, de risas, de concetos y de frases de ignotas divinas armonías.

El sol ha recogido sus últimos rayos. Es de noche y la calle está casi desierta. De espacio en espacio alguna bombilla de luz eléctrica pugna por romper la oscuridad y la niebla.

Un coche acaba de pararse á la puerta misma del espacioso vestíbulo, iluminado por lámpara casi monumental. ¡Una, dos, tres! manchas negras han descendido y se destacan sobre el fondo de luz: dos damas y un caballero envueltos en sendos abrigos, cuello y rostro, del todo, cubiertos de pieles que renegrean. Ya pisan los mármoles de la gradería.... ya desaparecen entre el primer cortinaje. Allí tras él están los *boudoirs*, los gabinetes, los salones: las comodidades, el confort, el lujo....

¡Y que haya audaces, desalmados agitadores que turben la tranquilidad de una vida así descansada, con amenazas de trastorno de un orden social tan bello, tan feliz, TAN ARMÓNICO!

¿Tan armónico? Ved aquella sombra que se acerca. Es un hombre flaco, la cabeza mal cubierta, los hombros caídos, cuello y busto arrebujaado en «tapaboca», ni muy flamante ni de mucho abrigo, á juzgar por lo bien que se adapta á la forma del cuerpo; debajo de él asoma algo blanco: es la blusa. Al cruzar el rompiente de luz, vuelve la cabeza. Siéntese envuelto en el ambiente de bienestar que emana de la dichosa morada.... Ya se pierde á lo lejos y aún le persiguen las dulces sonoridades del piano.

....La sombra ha penetrado en el portal oscuro; «también» sube su escalera y al fin da, entre las tinieblas, con el cubil de la bohardilla. Allí descansan hacinados los desvalidos. Oidle entre los ayes inarticula-

dos de la pesadilla y los silbidos del viento que se cuele por las rendijas de puertas y ventanas mal encajadas: —Salí esta mañana—dice—á pedir trabajo, á buscar pan. Ciento y ciento más salieron conmigo, y... ciento y ciento volvemos ¡sin pan y sin trabajo!.... ¡Resignación, resignación! ¿Más todavía? ¿Nos dejaremos morir de hambre? ¿Sacrificaremos nuestras vidas por los que no saben sacrificar una parte de la abundancia?... Que nuestro fin no es de este mundo.... pues ¿por qué unos y otros y todos tanto se afanan por los bienes y los goces mundanos?

....Que la propiedad es la base de la libertad, el complemento de la personalidad, ¿dónde está el mío? ¿dónde, pues, está mi libertad?... Y si no de justicia, si quiera.... ¡si quiera de limosna!

Y no obstante se habrá de confesar que todo, en la esfera del existir, es relativo. Abandonemos ya al infortunado vecino de las estrellas. Tendamos la mirada por el suelo humedecido; escudriñemos rincones y penumbras.... y si no, salgamos desde luego de la ciudad....

....Mirad aquellas tapias en ruina; lleguemos.... y ¡ved! ved en aquel ángulo, entre los harapos, el montón de larvas, la hembra desdichada y las infelicitísimas criaturas, descalzas, destocadas y al aire las tiernas carnicillas roñosas.

Y también son seres humanos; pero no deben serlo igualmente sociales. Les excluyen, la trabazón, el engranaje social, fundamentado sobre el interés del individuo, es decir, sobre el egoísmo.

Eso sí; luego, andando el tiempo, el drama que empezó con la misérrima criaturilla desamparada en el rincón de la tapia ruinosa, acabará con el empedernido criminal, con el perturbador peligroso, en la celda del presidio ó en el patíbulo.

—¡Es horrendo.... Horriblemente cierto! Unos carecen de todo y otros viven en abundancia increíble. Ha de haber esclavos para que haya señores. La humanidad vive de carne y de sangre de humanidad.... El bien y el mal.... ¡Pero es la eterna ley! ¡El hombre no puede dejar de ser hombre! exclamará alguno.

Cierto: no puede dejar de ser hombre.... porque aún no lo es. No es lo que ha de ser.

Largo, muy largo es el camino tendido ante su mirada afanosa; titánico, el esfuerzo sublime.... luchas y dolores supremos, quiebras y precipicios, manchas de sangre, girones de alma y vida....

Aún no es la bestia humana, lo que ha de ser el «hombre», en la plenitud de la humanidad.

MAGDALENO DE CASTRO.

## Tiro rápido.

Como se venía anunciando, ha tenido lugar la visita del monarca portugués á España, el cual ha sido agasajado con todas las atenciones, consideraciones y respetos debidos á su alta investidura y acogido con la más cariñosa y obsequiosa hospitalidad.

Satisfecho debe haber quedado, á pesar de nuestra pobreza después de tantos descalabros.

Con motivo de dicha visita regia hubo banquete en Palacio y en él brindaron D. Alfonso XIII y D. Carlos de Braganza.

Este último dijo, que deseaba vivamente que la amistad entre las dos naciones fuera cada día más estrecha.

Eso mismo deseamos nosotros, cada vez más íntima hasta llegar unidas á la República federal.

Después de la última reunión de los ex Ministros liberales, algunos, entre ellos D. Segis, no se muestran dispuestos á prestar su conformidad al programa del Sr. Montero Ríos.

Y sobrevendrá otro conflicto y más divisiones. Y Moret, oficiando siempre de Iscariote del fusio-

Después de los discursos del Sr. Maura á los Gobernadores y del Sr. Silvela en el Consejo de Ministros presidido por el Rey, parece que el Gobierno se ha detenido.

El decreto de disolución de las Cortes y el de nueva convocatoria, no parecen y esta tardanza hace que la opinión vislumbre que se prepara el chanchullo electoral como es costumbre en los partidos del turno.

¡Cuidadito! No se trueque la benevolencia con que ha sido acogido el nuevo Gobierno, en serios disgustos.

El día que los Reyes de España y de Portugal fueron á cazar á Riofrío, bajaron á ofrecerle sus respetos al apeadero de Losa, los Gobernadores militar y civil, Obispo y otras autoridades de Segovia.

Y tras los saludos de rigor, los Reyes y la comitiva tomaron los coches en dirección á Riofrío y los visitantes se quedaron viendo visiones.

La misma falta de atención de que tanto se habló en el viaje regio del pasado verano.

No es posible la enmienda.

El Sr. Sagasta ha cogido el cielo con las manos por que el Sr. Abarzuza, ha dicho que el Gobierno fusionista nada en concreto decía en la nota al Vaticano.

A buena hora se nos presenta D. Práxedes, hasta anticlerical inclusive.

¡Qué desahogado! ahora mucho radicalismo, mucha democracia.

A buena hora, mangas verdes.

¡Qué memoria la del ex Presidente del Consejo!

No se acuerda del pasado; no se acuerda de los Decretos de 1901 y 1902; no se acuerda de las causas por que renunciaron las carteras los Sres. González y Canalejas; no se acuerda que dijo á un Senador, «descuide su señoría que por mucho que vivamos no veremos suprimida ninguna diócesis».

No se acuerda de nada y por la falta de memoria ha matado á su partido.

¿Pero no se atreve el Sr. Sagasta á pedir hoy grandes energías con Roma?

Él, que se arrastraba ante el Nuncio; él, que ha olvidado su conducta en lo tocante á la ley de Asociaciones.

Más vale reirse.

Y allá él con su conciencia como político.

En Zaragoza un jesuita dijo desde el púlpito, que la pérdida de las colonias se debió á la falta de fe en el ejército, que no obtuvo ni un solo día de gloria, á pesar de contar con 200.000 soldados.

Entre los militares el hecho ha producido general disgusto.

El Prelado zaragozano ha desagraviado á los militares, rectificando desde el púlpito cuanto dijo el jesuita, que también parece ha sido trasladado.

Mucho más duro castigo merecía por extralimitarse de su ministerio.

A Dios lo que es de Dios.

Ha sido preso el bandido gallego Mamed Casanova y se ha fugado de su prisión el famoso Chato de Jaén.

El sistema de las compensaciones.

Unos se escapan y otros son apresados; por eso estamos siempre á la misma altura de bandidos, manden los fusionistas, ó gobiernen los conservadores.

En Mónaco, á presencia de bastante público, tuvo lugar el duelo entre los maestros franceses é italianos.

Los maestros italianos Vega y Pessina han sido heridos por sus contrincantes Kirchoffer y Merignac.

Al separarse los heridos estrecharon las manos de sus adversarios gritando ¡Viva Francia! y estos últimos ¡Viva Italia!

El amor propio ha quedado satisfecho, la sociedad impávida consiente estos lances....

«En este mundo queda mucho que arreglar.»

Por cuestiones sobre la prohibición del juego, ha habido serio disgusto entre los Sres. Sánchez Guerra, Gobernador civil de Madrid y el General Borbón, Presidente del Casino «La Pluma y la Espada».

La jurisdicción ordinaria está encargada del proceso. Veremos en qué queda.

## Sección Literaria.

### LOS DOS REBELDES

(CUENTO)

I

Calle arriba uno, hacia abajo otro, á la misma hora invariablemente, se encontraban al promedio los dos viejos marchando con paso lento por la misma acera, gruñéndose al confrontarse con irreconciliable impotente enemiga.

No siendo en el número de años, difícilmente se hallara semejanza entre ellos. Uno, el que bajaba, con sombrero hongo mugriento, cubría venerable cabeza, tapando su cara con el raído embozo de capeja apollada, llena de agujeros é hilachas, dejando ver á las veces la larga barba fortísima y amarillenta de su poseedor.

El otro, con sombrero ancho, afeitado como un cura, también cubierto con capa vieja, parda, de cuello alto y esclavina larga, como de un siglo de antigüedad, llevada hoy por no haber otro remedio contra el frío, era diametralmente opuesto al primero, y sin que en ellos pudiera vislumbrarse nada de común, la ira mutua que demostraban al encontrarse tenía el mismo origen.

Ved su historia.

II

Viviendo en familia con la dueña de la casa, desahrida, archireligiosa, despótica directora del cotarro,

obedecida siempre por todos y nunca con igual conformidad, así daba gusto á éste con tal cosa cuanto disgustaba con ella al otro y ninguna vez habían de estar conformes en el mandato aquellos individuos que componían la heterogénea familia.

Familia de distinta sangre, lazos civiles y canónicos les unían, no faltando quien aseguraba ser las diferencias más radicales, aparte el temperamento, la diversa educación y distinto medio ambiente en que habían vivido los tres menates de la abacería.

Porque es de saber que el lugar de la acción de esta historia que me han contado, era ni más ni menos que una casa viejísima como de dos siglos há, en la que vivían todos ligados á la suprema autoridad dictatorial de la vieja, viuda de un tendero de las antiguas de papel de estraza y.... de mosca y gran trastienda en las que jamás faltó el peso para el oro y hoy no faltaba el oro al peso.

Alguien suponía también que en esto de los dineros estaba la fuerza centrípeta que mantenía en unión material á aquella gente, y así debía de ser, porque cerca y sujeta á la omnimoda potestad de la dueña, sin marido hacia pocos años, y habiendo perdido su único hijo de más de treinta, hacía no muchos, vieja ya que necesitaba calor humano y conversación, más que fuera rabiando, sin olvidar el negocio, tan ricamente atendido por los suyos, y al mismo tiempo salvaguardia que impidiera que acaso el día menos pensado amaneciese con la boca llena de trapos, tiesa y sin un céntimo, no era posible ni aun para su mismo hermano aquella vida nueva; tantísimo tiempo separado de la compañía de ella, viejo también en perpetua rebeldía con sus setenta años, pasados uno á uno, desde los quince ó veinte, en Madrid, entre el taller y la barricada, carretero del portillo de Gil Imón, y miliciano de los ya decadentes, progresista sempiterno y ahora libre pensador siguiendo el progreso.

No, no podía transigir con su hermana, rezadora rutinaria y, como él decía, no usurera, por si con toda la ley Hipotecaria y Código civil, algún pillo le birlaba los cuartejos que con su sudor había ganado.

El, que había sudado tanto y ganado más, gastó en sociedades, mitins y copas más que sudó y ganó y hoy á la fuerza había de estar con su hermana que suministraba lo preciso cada día, cocido á las doce en punto y rezo diario tras del cocido.

Menos intransigente en verdad, pero menos afecto era el otro, también setentón y también necesitado, sin lazo alguno de parentesco con la vieja, en discordia había de andar, como achaque de años; el pobre hombre campesino de por vida, espartero, gañán ó cosa así, nunca ahorró una peseta que gastar, viviendo sus pasados años, más del aire puro, de la luz libre del campo que de la digestión, con potencia de lobo, del pedazo de pan moreno y la sardina frita ó el pimiento, según la época, ayudado en todas con sendos sorbos de agua de la calabaza.

Rústico aldeano de gramática parda, como su capa, no se andaba muy conforme, más bien odiaba, porque sí, cuanto fuera algo que significara jaleo de votaciones ó falta de palabra ú obra (no quitarse el sombrero, pongo por caso) al respeto debido á la autoridad.

En su pueblo, el Alcalde y el Cura siempre habían sido respetados, y él que casi habiendo nacido en el campo, había aprendido de su padre tal respeto, vivió siempre igual y siempre bien, á Dios gracias, por haberle dejado el pan suyo de cada día.

Enemigo íntimo de la vieja, pasaba por todo porque no había otro remedio, pues hoy, ya viejo temblón, no podía con la azada y menos guiar poderosa yunta.

Vivían en aquella casa porque Antonia y Rafael, sus hijos respectivos, allí vivían, y Rafael que había entrado muy niño de mancebo en la tienda, fiel dependiente, á la muerte de los hombres de ella quedó casi amo, enamorando á Antonia, que hoy miraba por su padre como Rafael por el suyo, con cierta tiranía, como de quien hace favores á regañadientes. Y así estaban juntos, bajo el mismo techo, aquella vieja arisca y mal encarada, los dos jóvenes, con más que puntas y ribetes de egoístas resignados que de filántropos, y odiándose cordialmente, los dos abuelos, el exmiliciano y el del pueblo, el educado al aire libre y el del taller, el del

mitín y el de la misa dominguera, el de la barricada y el que consideraba falta de respeto no levantarse el sombrero al Cura y al Alcalde.

De amor en aquel hogar casi ni chispa, porque si amor es gozo del goce ajeno, si es pena de la del que se ama, todo era odio; cuando alguno estaba menos rabioso, en tanto estaba más el contrario, y si á uno le dolía algo, así se alegraba el que no lo sufría.

Riñas á cada paso, escándalos morrocotudos, llantos de las mujeres, interjecciones de ellos, razonamientos inútiles de Rafael con lamentos maldicientes de la hora en que conoció tal chusma por parte de la vieja, era lo que podía observarse de seis calles á la redonda y en éstas y otras como éstas, ayer, hoy y mañana pasó no sé cuanto tiempo, hasta una noche que..... veréis.

III

En el cerebro de los dos viejos, influidos quizá por un algo de fuera, surgió la misma idea y astutos, callados, escondiéndose uno de otro, se proveyeron cada uno de su buen trozo de mecha, con la cual era facilísimo producir impunemente un incendio allá abajo, en el sótano, almacén de alcoholes, petróleo y otros muchos buenos combustibles, y en la casa no quedaba ni uno para contarlo.

Pensaba cada uno, que estando prevenido y listo para salir, en cuanto viera una llamita que crecía, crecía y se hacía grande y ya no se podía apagar ni esperar que los demás salieran sin morir achicharrados, el que esperara, llamaría á su hijo y sacándole, á empujones si era preciso, sin darle tiempo á más, que ardieran vivos los otros, hasta el mismo yerno; y ¡qué mejor que se abrasaran la insoportable ama y el otro tío! Dicho y hecho.

IV

¿Cuál bajó primero? No se sabe. Sí que el que bajó después creía haber oído cierto ruidillo como de pasos ahogados, pero más bien serían golpes en su conciencia, ¿y qué? ni eso miraban, en ellos el odio era locura, ya no tentan conciencia, sólo sí una vida insoportable; abajo, y fuera lo que Dios quisiera.

El de abajo, al sentir que sobre él crujían los peldaños de la roída escalera, quedó petrificado, y al notar que la puerta cedía empujada por alguien de fuera, sintió dentro de sí toda la fogata que se proponía armar, y temblando, con los ojos fuera del casco, adivinaba avanzar hacia sí un presentido nuevo Torquemada que le iba á tostar y lanzó un gemido de angustia. Al oírle el otro, también en pocos momentos sintió ardérsele los sesos y como lava hirviente su sangre y resollando más fuerte que el anterior, quiso echarse fuera tropezando y cayendo, dando lugar á ser por el otro conocido, y entre los dos armar tal trapatista, gritándose pillo, ladrón y otras lindezas, que jóvenes y vieja, levantándose á medio vestir, les hallaron menos que medio vestidos, agarrados en lucha y entre sus pies rodando dos buenos trozos de mecha y dos cajas de fósforos, inconscientes delatores de su común malévolo propósito.

V

Ni un día más estuvieron en la casa. Los hijos se amaban demasiado para irse cada cual con su padre, dejando á la tía sola, que hubiera sido inhumano y la muerte de un porvenir risueño. Echar á uno hubiera sido la guerra perpetua conyugal.

Allá se las arreglaron, ya habían hecho bastante y así lo habían pagado. Asilos tenían donde recogerse y si no que pidieran limosna.... y ahí tenéis por qué aquellos dos viejos se gruñían al encontrarse, en dirección opuesta, anochecido, diariamente, cuando uno subía de la puerta de la iglesia, de pedir una limosna por amor de Dios, y el otro bajaba á la del círculo á pedir una limosna para este pobre viejo.

F. SÁNCHEZ BEJERANO.

## AMOROSA

Vivía sin anhelos, sin ilusiones,  
viendo en todas las cosas indiferencia,  
sin dicha, sin encanto, sin emociones,  
sintiendo la nostalgia de la existencia.

De la flor la fragancia ya no aspiraba,  
del ave no escuchaba la melodía,  
el aura á mis sentidos no murmuraba...  
para mí no existía la poesía.

Nada alterar lograba mi triste calma;  
sin temores, sin dudas, sin algo cierto;  
¡sólo pensé que muerta se hallaba el alma  
y enterrada en un pecho que estaba muerto!

Pero lució, con todas sus bellas galas,  
un espléndido día de primavera;  
un ángel, desde el Cielo, batió las alas  
y.... plegaste tus vuelos en mi carrera.

Te a né... todo cambiando fué en torno mío;  
el valle tuvo flores, la flor esencia,  
verde tapiz el prado, murmullo el río,  
y el azul firmamento magnificencia.

Desde entonces las aves cantan amores,  
de gozo estremecidas en la enramada;  
el aura trae de lejos vagos rumores  
estando de perfumes embalsamada.

Más luz en el ambiente, mayor espacio,  
y es todo alegre, hermoso, rico y fecundo;  
¡me parece que habito bello palacio  
tan grande, tan extenso como es el mundo!

Anidan en mi pecho las ilusiones,  
ternuras atesoro, tengo esperanzas,  
y en mis sueños contemplo, como girones,  
de un porvenir dichoso las remembranzas.

Yo soy el que á tus garzos, brillantes ojos,  
miradas de amor pide con dulce acento:  
¡yo soy quien, de tu senda quitando abrojos,  
marchará adivinando tu pensamiento!...

Yo soy el que te adora con arrebatos,  
quien por tu amor querido pierde la calma;  
yo soy quien de tu imagen lleva el retrato,  
en el mejor estuche ¡dentro del alma!

Es mi ilusión querida, vivir dichosos,  
y que nuestros amores, unidos luego,  
formen hogar tranquilo; que venturosos,  
disfrutemos felices, largo sosiego.

Y que en noches serenas de clara luna,  
mirando su sonrisa que al alma encante,  
¡que tú mezas al blanco niño en la cuna  
mientras que yo á tu lado tierno le cante!...

José QUILIS PASTOR.

Quintanar.

## Crónica.—Información.

## Administración.

Rogamos á los subscriptores en descubierto, procuren saldar lo antes posible, para no entorpecer la marcha del periódico, pues el presente mes es de liquidación definitiva en nuestra contabilidad.

\*\*

Suplicamos á los nuevos abonados, tengan en cuenta, que para llevar regularmente la administración, se consideran las subscripciones siempre hechas en principio de trimestre ó año natural, cediendo en su beneficio los números necesarios, si son pocos, y pidiendo igual concesión á nuestro favor en caso contrario.

También les recordamos que el pago es anticipado.

\*\*

Advertimos á los subscriptores de fuera de la capital no consideren pagados los descubiertos, hasta que sus nombres aparezcan en la *Correspondencia administrativa* que hemos establecido para evitar posibles equivocaciones, inconvenientes á todos.

\*\*

Hacemos presente al que tenga interés en completar la colección de LA IDEA, puede dirigir pedidos de ejemplares á esta Redacción, hasta fin de Enero próximo, en cuya fecha nos será ya muy difícil servir cualquier petición.

\*\*

Los recibos cobratorios de este periódico, sólo tendrán validez cuando estén firmados por su administrador D. Enrique Solás y Crespo, ó en su nombre por el director D. Tomás Gómez de Nicolás.

El número primero de *La República Española*, periódico semanal que se publica en Madrid, y *El Demócrata Nacional* de Barcelona, han visitado nuestra Redacción. Les enviaremos nuestro semanario.

Nuestro amigo particular D. Manuel Cano y Gutiérrez, director de *La Opinión*, se encuentra restablecido de la ligera enfermedad que le molestó la pasada semana.

Bajo el título *Fidelio*, se ha empezado á publicar en Madrid una revista ilustrada de Música y Teatros acompañando á cada número un pliego de folletín encuadernable y una ó dos piezas de Música bien editadas.

Su precio 20 céntimos número, y á los subscriptores regala las obras que quieran elegir por la equivalencia de la subscripción, ofreciendo además otras combinaciones.

El que desee conocer dicha publicación, puede pedir un número á la Administración (Valverde, 3, Madrid), de donde lo remitirán gratis.

Nuestra bienvenida al nuevo periódico, deseándole larga y próspera vida.

## Un indulto de pena de muerte.

A punto ha estado esta provincia de enlutarse, por esos mandatos de la Ley tan frecuentemente repetidos, en que para vengar ofensas inferidas á la sociedad, se hace legalmente una víctima que, si antes fué perjudicial, en adelante no podrá corregirse ni ser útil á sí mismo ni á los demás.

Tremendo fué el crimen cometido por el reo Raimundo López Sánchez, y cuando el fallo de los tribunales dijo, «debe morir», se alzó la voz del Abogado defensor D. Manuel Cano pidiendo el concurso de la prensa que, como siempre, fué generosa sin regateos; y los centros, entidades y particulares de esta población, llenaron pliegos de firmas pidiendo á los altos poderes gracia para el que en sus extravíos fué desgraciado.

A las gestiones del Abogado defensor se sumaron las de los Sres. Cordovés y Mansi, Diputados por esta provincia, y del conjunto de todas ellas se realizó el milagro moderno de que la regia prerrogativa, que no debía ser regia ni prerrogativa, sino función social consecuente y lógica, procurara que el Estado borrara de las páginas del Código, ese sacrificio cruento que nada enseña, ni nada moral envuelve, cuando tacha de la lista de los vivos á un delincuente cualquiera.

Nos parece que con un oportunismo modernista, la regia prerrogativa se usa repetidamente y no puede suceder menos.

Pero.... fuera ficciones: estén las cosas en su sitio y que no pueda disponer de la vida ajena el que en ocasiones lleva á sus semejantes por defectos de administración ó de otra índole al suicidio, por causas materiales (el hambre por ejemplo), ú otras de índole moral que no son para relatadas ahora.

Por leyes muy superiores al sujeto, sea quien fuere, puede demostrarse que jamás una parte fué mayor que el todo y la parte, siquiera sea la *unidad ficticia*, que actualmente se toma como base del sistema político, es muy poco, comparada con el conjunto, en el concepto moral, social y filosófico.

Se ha hecho el milagro y no importa por quién.

Basta con que se haya evitado la mueca del dolor que tantas veces presenciaban impasibles los habituados á la *lidia* de seres humanos.

Ni el carcelero por obligación, ni el depositario de la fe pública, han podido certificar de que la Ley estaba cumplida en cuanto á Raimundo López Sánchez, y esto complace á LA IDEA.

El Abogado defensor D. Manuel Cano, los Diputados citados antes, la prensa y la multitud de firmas valiosas representando á Centros y entidades de esta capital, que se han sumado en tan noble propósito, están de enhorabuena, como todos lo estamos.

Este semanario es siempre leal panegirista de quien lo merece.

En la «Sección literaria» del número pasado y en el verso quinto, donde dice *Aurora* debe decir *Aura*.

Lo advertimos á nuestros lectores para que corrijan el defecto.

Dos bonos de la limosna que el Ayuntamiento reparte el día 23 del actual, nos ha remitido el Sr. Alcalde.

Cada bono vale por 500 gramos de arroz y 500 de bacalao, que se entregarán el citado día, de ocho á doce en el Cuartelillo de Zocodover.

Agradecemos la atención del Sr. Ruano, y los dos bonos serán justamente distribuidos.

Las empresas periodísticas, respondiendo á imperante necesidad, tienen cada vez más importancia en nuestro país.

Empezará el primero de Enero en Madrid su publicación el *Diario Universal*, periódico de altos vuelos, que sin representar ninguna idea política, sino todas en conjunto, expresa la necesidad de publicaciones bien entendidas, que en lo doctrinal, el reportismo y la noticia sean campo neutral, igualmente dispuesto para todos, de franca y conveniente información.

No hay país ilustrado en que periódicos de esta índole dejen de tener vida segura y positiva, que desde luego le deseamos.

El *Diario Universal* sienta plaza en las filas del periodismo con el título de excelencia, porque le dirigirá D. Augusto Suárez de Figueroa, y le secunda la plana mayor del periodismo inteligente y militante.

Como complemento, aparte de los derroches de dinero que en su creación han de hacerse, y entre otros el de instalar una magnífica imprenta cubierta de cristales en el Pasaje de la Alhambra, donde las máquinas rotativas trabajarán á la vista del público, ofrece la novedad de crear una escuela de aprendizaje periodístico, donde los no *profesionales* hallarán el pago inmediato de sus noticias á precio conveniente.

A la hora de entrar en prensa nuestro periódico no hemos recibido *El Heraldo Toledano*, cosa que sentimos por no poder dar á nuestros lectores, según es nuestra costumbre, noticia de su texto ó parte de él.

Altamente justo nos parece lo que la Sociedad de Oficios Varios de Málaga se propone con la celebración de mitins locales y uno general, procurando la libertad de algunos infelices castigados por supuesto delito político, y que están esparcidos en los peores y más malos presidios nacionales.

*La Mano Negra* tuvo un proceso mucho más negro aún, que su título, y desde el principio al fin, pareció aquello la resurrección de los procedimientos inquisitoriales más crueles.

Hora es ya de que haya vindicación para aquellos desgraciados y de que la sociedad burguesa no se haga sorda á las legítimas quejas de los desheredados de la fortuna.

LA IDEA está resueltamente dispuesta á la disposición del semanario *Tierra y Libertad* del gremio de Oficios Varios de Málaga, y de cualquier otra entidad que organice y dirija ese movimiento de opinión muy digno de ser secundado.

El ilustrado Médico de Talavera de la Reina, don José Fernández Sanguino, ha hecho como tesis del Doctorado, un trabajo que aplaudimos, por la doctrina que expone y el método con que la presenta.

Nada de particular tiene que el Profesor aludido goce de la estimación general y del buen concepto público, porque es acreedor á ello hombre tan laborioso.

Agradecemos mucho la dedicatoria que hace de su memoria *El Carbunco*, á nuestro Director D. Tomás Gómez de Nicolás.

En el Ministerio de Agricultura y Obras públicas, se ha verificado la subasta del trozo primero de la carretera de Consuegra á Matos de Laiglesia, habiéndose adjudicado á D. Antonio Tapia en 63.500 pesetas, y de los trozos primero y segundo de la de Mora á Madridejos por Consuegra, adjudicada á D. Antonio Delgado en 217.855,85 pesetas.

#### D. Arturo Mélida.

Este notable artista, cuyo nombre ha ido asociado durante muchos años á la mayor parte de las obras de importancia en España, murió hace pocos días.

Todo amante del arte está obligado á lamentar la muerte del hombre insigne que supo mezclar los rasgos del ingenio con las llanezas de su carácter franco y sencillo.

Como director de obras fué su preocupación constante dotar de jornal decoroso á los obreros que de él recibieron multitud de beneficios.

Hay en Toledo huella imborrable de su paso, que se recordará mientras existan los claustros de San Juan de los Reyes, restaurados con gran gusto, acierto y conocimiento del asunto.

Pocos han dejado en España de reverenciar á quien por vocación y dejando otros caminos más provechosos, dedicó su vida entera al servicio del arte.

La Redacción de LA IDEA, al mismo tiempo que da el pésame á la familia, saluda el nombre de D. Arturo Mélida, que ha de ser llorado por muchos.

El día 17 pasó á otra vida D.<sup>a</sup> Inés Fernández y Varguño, esposa de D. Juan Garrido, estimada persona, á quien damos el pésame.

Se ha girado la cantidad necesaria para gastos de la enseñanza agrícola ambulante al Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico de esta provincia.

Muchos vecinos del barrio llamado la Antequeruela, se quejan de que la recogida de hojas de empadronamiento se ha hecho tan defectuosamente, que bastantes de ellos se quedarán sin empadronar.

Aún es tiempo de remediar este defecto, que tanta transcendencia envuelve y por eso lo advertimos.

El día 18, como terminación de la fiesta religiosa que el Ayuntamiento celebró en la Iglesia de San Juan Bautista, se hizo por la Corporación la visita anual á la Cárcel, donde los presos fueron obsequiados con un rancho extraordinario y bien condimentado, un vaso de vino, y una caja de cigarrillos cada uno de ellos.

El espectáculo fué consolador para todos, y especialmente para aquellos desgraciados que, sujetos por las garras de la ley, pocas veces tienen la alegría de que sus semejantes les visiten y además les proporcionen

un día agradable, como para ellos lo fué el del jueves último.

Buen efecto ha producido en la opinión pública que el Gobernador civil de la provincia limite las horas en que los establecimientos que se expendan bebidas alcohólicas estén abiertos.

Sin embargo, hemos oído la justa queja de algunos industriales, lamentándose de este rigor excesivo para ellos, cuando en casas *non sanctas* y otras tiendas se expenden día y noche los alcoholes que se trata de perseguir.

Si esto es exacto, el Gobernador civil no logrará su propósito y en su buena intención sólo habrá conseguido cambiar de sitio los frascos de vino y los tarros de aguardiente, que emigrarán de un lado á otro.

La justicia debe ser igual para todos y debe perseguirse el abuso que denunciarnos, porque coloca en condiciones muy desfavorables á industriales de buena fe, que pagan al Tesoro una cuota importante de la que apenas pueden resarcirse.

El 11 del corriente se ha constituido en Sailices (Cuenca) por escritura pública, otorgada ante el notario D. Julio Nieto, una sociedad anónima, titulada Hidro-Eléctrica del Gigüela, con un capital de 350.000 pesetas en acciones de á 1.000.

El fin de la citada sociedad es la explotación de dos saltos de agua, transportando el fluido eléctrico á Quintanar de la Orden para el alumbrado y venta de fuerza á los particulares para sus industrias.

En Villanueva ya está tendida la red para el alumbrado y sobrando energías, tiene el proyecto de llevarla á Puebla de Almoradiel, Puebla de Don Fadrique y Villacañas, sirviendo el mismo cable para impulsar un tranvía eléctrico.

Ha sido nombrado gerente el ilustrado abogado don Florentino Escribano, con residencia en Sailices. La dirección técnica de los trabajos está á cargo del joven ingeniero D. Gregorio Barrios.

Nos felicitamos porque en esta provincia puedan realizarse tan vastos planes de mejoras, quedando las columnas de nuestro periódico, por si pueden ser útiles, á la disposición de la Hidro-Eléctrica del Gigüela.

Hasta el día 31 del presente mes tendrán validez los efectos timbrados siguientes:

Papel de la clase 1.<sup>a</sup> á la 14.<sup>a</sup> y judicial de la clase 7.<sup>a</sup> á 13.<sup>a</sup>, papel de pagos al Estado, contratos de inquilinato, pagarés de bienes amortizados y timbres móviles.

Lo advertimos á las muchas personas á quienes pudiera interesar.

Hoy empieza sus tareas en el coliseo de Rojas una compañía de zarzuela y ópera española (según ella se titula), cuya base la constituyen las Sras. Velasco, Alvareda, Folgado, Solsona y García, y los Sres. Belza, Tapia y Contreras.

Muchos de estos estimables artistas son ya conocidos y gozan de buena fama, lo que nos libra de hacer el obligado elogio.

El repertorio es variadísimo, bueno y en gran parte reciente; el abono por diez funciones á precios muy reducidos y la inauguración tendrá lugar con *La Tempestad*, á cuya obra seguirán otras de igual importancia.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento el último miércoles se acordó, cumpliendo el Reglamento, proveer una plaza de Médico supernumerario de la Beneficencia municipal.

El concurso durará ocho días, á contar desde la inserción del anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia y en él pueden tomar parte y solicitar la plaza todos los Sres. Médicos á quienes convenga.

Lo hacemos público para conocimiento de los que puedan estar interesados en el asunto.

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madridejos, A. Villarejo; Ocaña, Gómez García, y Talavera de la Reina, J. Díaz.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

**GUILLERMO LÓPEZ**

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

## IMPORTANTE

Las personas de buen gusto que deseen beber el mejor cognac conocido, que pidan la marca JIMÉNEZ Y LAMOTHE.

Tendrá mucho gusto en tomar notas y servir pedidos, su representante en esta plaza,

MARCOS MARTÍNEZ Y GIL

11, CUESTA DEL ÁGUILA, 11.—TELÉFONO 123

## Emulsión SHEL

ÚNICA QUE EN ESPAÑA HA CONSEGUIDO FIGURAR EN LOS PETITORIOS DE LA BENEFICENCIA PROVINCIAL DE MADRID.

Infalible contra la escrófula, raquitismo, anemia y debilidad general. Curación radical de la clorosis y tuberculosis en su primer período. Regulariza los flujos menstruales y reconstituye á los convalecientes con sólo el primer frasco, porque contiene más aceite que sus similares y su base es el iodo y tanino, de tan reconocido valor en la terapéutica moderna.

PEDID EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

## Red Telefónica de Toledo

En el sorteo de la Lotería Nacional del 10 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red al abonado Excmo. Sra. Condesa de Bornos, que entre otros lleva el 559, igual al formado por las tres últimas cifras del 2.559, agraciado con el premio mayor, eligiendo

## UN ABANICO

del establecimiento de D. Celedonio Martín, Comercio, 53, teléfono 101, por ser uno de los regalos designados por la Empresa.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor